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Résumé:

Le présent travail s’intéresse à la synthèse et l’étude des propriétés structurales et physico-chimiques des composés cristallines 

Bi17Nb3xP3yV3zO33 de structure fluorine, isotype de δ-Bi2O3, et des verres vanadates à base de Bi2O3-V2O5. Les différents 

échantillons élaborés, par voie solide, ont été caractérisés par plusieurs méthodes d’analyses.

La première partie présente les études structurales effectuées à partir d’affinements par la méthode Rietveld qui ont mis en évidence la 

stabilisation de plusieurs composé de la famille Bi17Nb3xP3yV3zO33 à basse température dans la structure fluorine de groupe d’espace 

Fm3̅m. Les spectres infrarouges relatifs aux compositions de la série Bi17Nb3xP3yV3zO33 confirment la nature de ces composés et les 

changements observés par DRX. L’analyse diélectrique en fonction de la température et de la fréquence a révélé la présence des 

phénomènes de relaxation et les courbes de la conductivité alternative ont prouvé un comportement de type Jonscher pour tous les 

composés. Par la suite, afin d’évaluer la potentialité pour l’inhibition de la corrosion de l’acier en milieux acide, l’action inhibitrice de 

trois composés de la série Bi17Nb3xP3yV3zO33 est étudiée. Les résultats montrent que ces dérivés sont d’excellents inhibiteurs 

inorganiques.

En seconde partie, une étude théorique détaillée sur la structure et les propriétés des verres vanadates est réalisée. L’accent est mis sur 

les unités structurales de base dans la matrice vitreuse ainsi que leurs effets sur les propriétés physico-chimiques. L’ensemble des 

résultats relatifs aux caractérisations physico-chimiques montre que la structure des verres vanadates, isolés dans les ternaires Bi2O3-

V2O5-MO (M = Ba ou Ca), est formée principalement des unités VO4 et VO5, avec des changements remarquables sur la structure et la 

durabilité chimique lors de l’introduction des oxydes MO

Abstract:

The present study focuses on the synthesis and investigation of the structural and physico-chemical properties of crystalline compounds

Bi17Nb3xP3yV3zO33 with a fluorine-type structure, isotypic to δ-Bi2O3, and vanadate glasses based on Bi2O3-V2O5. Various samples

prepared via solid-state synthesis were characterized using multiple analytical methods.

The first part presents structural studies conducted through Rietveld refinement methods, which revealed the stabilization of several

compounds from the Bi17Nb3xP3yV3zO33 family at low temperatures in the fluorine structure with Fm3̅m space group. Infrared spectra

of the compositions within the Bi17Nb3xP3yV3zO33 series confirmed the nature of these compounds and the changes observed through

X-ray diffraction. Dielectric analysis as a function of temperature and frequency revealed the presence of relaxation phenomena, and

alternative conductivity curves indicated Jonscher-type behavior for all compounds. Subsequently, to evaluate their potential for

inhibiting steel corrosion in acidic environments, the inhibitory action of three compounds from the Bi17Nb3xP3yV3zO33 series was

studied. The results demonstrate that these derivatives are excellent inorganic inhibitors.

In the second part, a detailed theoretical study on the structure and properties of vanadate glasses is conducted. The emphasis is placed

on the basic structural units in the glass matrix and their effects on physico-chemical properties. The results of physico-chemical

characterizations show that the structure of vanadate glasses, found in the ternary systems Bi2O3-V2O5-MO (M = Ba or Ca), primarily

consists of VO4 and VO5 units, with notable changes in structure and chemical durability upon the introduction of MO oxides.


	Diapositive 1
	Diapositive 2

